

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA: VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Jueves 18 de Julio de 1878.—NÚM. 18.

OFICINAS: COLEGIATA, 6, PRINCIPAL, DERECHA.

Impresiones del Día.

LA SESION DE AYER.—Importante en alto grado fué el debate sostenido en el Congreso por los Sres. Albareda y Romero Ortiz, de un lado, y Cánovas del Castillo, de otro.

Se debatía la actitud de los partidos; se sometían al crisol de la discusión las condiciones en que se halla cada uno de los grupos que tienen representación en las Cámaras para reemplazar al Gobierno actual.

Los constitucionales no solicitan el poder, según declaran; los hombres que componen el Gabinete no ambicionan tampoco continuar al frente de los negocios públicos; pero ni los unos repugnarían al ministerio ni los otros lo dejarían sin pesar.

Flotando sobre el ambiente en que se agita el debate, subyugando ideas y principios controvertidos, destacan básicamente una aspiración práctica, más poderosa que todas las lucubraciones teóricas expuestas con mayor ó menor elocuencia desde los dos campos enemigos.

En España se lucha arrogante y bizarramente ante la Representación del país; no faltan oradores de primer orden, atletas en la tribuna; pero se lucha materializando demasiado el fin del combate. Más que el triunfo de la idea, se pretende el encumbramiento del individuo; y de ahí que, más que el bien de la patria, se persiga el medio personal.

Todos pecan. La política va descendiendo, de ciencia de gobernar, á arte de hacer fortuna.

Cuando escuchábamos ayer los inspirados acantos de los oradores que hablaban, no podíamos menos de pensar: ¡Cuánto perjudican á los pueblos los grandes hombres que no creen prestar servicios á su país más que desde las alturas del poder!

ESTO MATARÁ AQUELLO.—Los contribuyentes siguen siendo víctimas de la contribución.

No cesan los embargos por falta de pago al Erario.

Esto de llenar las arcas del Tesoro sacrificando la fortuna de los particulares, podrá entrar en los planes del señor marqués de Orovia, pero es perfectamente anti-económico.

¿Prospera la riqueza del país destruyendo la riqueza de los ciudadanos?

LO DEL AGUA.—Por el ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden mandando que con toda urgencia formule el ingeniero del Lozoya un proyecto y presupuesto para establecer una segunda cañería que, tomando el agua del nuevo depósito, cuya mitad estará muy luego terminada, traiga á Madrid la suficiente para surtir varias fuentes; de este modo, aunque una nueva turbada ensucie las aguas, el vecindario de Madrid podrá beberla completamente clara, destinando las demás al riego.

Falta hacer que este asunto deje de ser turbio.

Además, el Ayuntamiento establecerá una cañería que tome en el Partidor el agua para el riego del Parque de Madrid y Fuente Castellana, á fin de que se ahorre esta gran cantidad en los depósitos.

¡Cará nos va saliendo el agua, pero ya que sea cara, al menos que sirva para que la bebamos!

Los Periódicos.

Para algunos la libertad es sólo una palabra.

Para *La Integridad de la Patria* es un hecho que encarna en la sociedad y que custodia la ley.

«Y si hay alguien tan escéptico que juzgue que en la vida política de los pueblos la libertad es un símbolo vano, ese tendrá que dividir la sociedad en oprimidos y opresores, en víctimas y verdugos, y retrotraer los tiempos á la barbarie oriental, á la degradación del bajo imperio y á la Venecia del siglo XV.»

«Y no cree *La Integridad de la Patria* que todas esas divisiones y retrotraimientos pueden también hacerse en nombre de la libertad?»

Furioso *El Tiempo* acomete contra los calumniadores «que, careciendo de honra y de valor para aceptar la responsabilidad de sus actos, procuran, aunque en vano, herir traicionera y cobardemente desde la oscuridad del veneno de su ponzoñosa baba, prevalidos de la impunidad; y contra tales calumniadores, ya que no haya una ley especial que les imponga una penalidad correspondiente á tan grave, tan repugnante y tan odioso delito, délese al menos proceder con toda energía y rigor para desenmascararlos y aplicarles el castigo que el Código penal impone á

á los que, sin entrañas, sin conciencia, sin patriotismo y sin respetos humanos, se dedican al vil oficio de lastimar honras acrisoladas y reputaciones intachables.»

Al ver la energía con que *El Tiempo* se revuelve justamente airado contra los calumniadores, cualquiera diría que estos días calumnian por ahí al colega.

Observa *La Política* «el espíritu de concordia y la unidad de miras que al parecer reinan en el partido moderado, el cual, como la escuela hegeliana, tiene su extrema izquierda, su izquierda, su extrema derecha, su derecha, su centro izquierdo y su centro derecho.»

Lo mismo que la mayoría ministerial.

No extraña *Los Debates* «que la opinión del Sr. Moyano, manifestada en la Cámara popular acerca del partido constitucional, frente á frente de la expuesta por el señor conde de Xiquena, más dúctil á los temperamentos modernos, no signifique más que otro sintoma de descomposicion y una cábala más ó menos humorística de una individualidad retrotraída á los tiempos aquellos en que el partido moderado blasonaba de adhesión á las instituciones y se escribían periódicos como *El Guirigay*, para terminar declarándose convicto y confeso de once años de lamentables equivocaciones.»

La verdad es que ahora no se escribe *El Guirigay*; pero existe de hecho en muchos partidos.

El país, ante la perspectiva de las actuales cosas, dice *El Popular*, «termina pensando como el marqués del cuento, tan famoso entre nuestros vecinos los franceses, que teniendo ensillado el caballo para ir á votar al colegio inmediato, observó que su criado se disponía á hacer otro tanto.

—Oye,—dice el marqués á su criado,—¿tú por quién votas?

—Por tal.

—Pues yo voto por el contrario, y como ámbos votos se anulan, quedémonos en casa.

¡El país se queda en casa, y deja discursar!»

Mientras esté en casa no hay cuidado; lo malo es que sienta la necesidad del ejercicio y saiga á la calle.

Sobre deslices gramaticales y perfiles de lenguaje disentan en tono doctoral *El Correo* y *La Correspondencia Militar*.

Ahora sólo falta que los académicos se dediquen á hacer el ejercicio.

Los militares, hombres de armas, deben preocuparse poco de cierto puritanismo literario, muy en moda.

Porque, en último caso, importa poco hacer la guerra con más ó menos ortografía.

La Voz del Litoral, con criterio verdaderamente patriótico, clama porque la atención se fije un poco en la necesidad de dar mayor impulso á las obras de puertos, que sobre ser gastos reproductivos por las mayores facilidades que proporcionan al comercio, entrañan también una cuestión de humanidad y correspondencia á las naciones extranjeras que proporcionan buenos puertos á nuestros buques del comercio.

La invicta villa de Bilbao, por tantos títulos acreedora á la protección del Estado, es ciertamente una de las que pueden aspirar con justicia á que se inviertan en sus obras algunos millones de los muchos que ha perdido en nuestras últimas contiendas. Lo que al fin ha de hacerse, hacerlo pronto.

Y para demostrar la importancia comercial de Bilbao, basta recordar que en el espacio de dos años han pasado la barra de su puerto 10.370 embarcaciones.

La Patria, de acuerdo con las doctrinas que venimos proclamando, dice:

«No puede ser! Mientras siga la política absorbiendo las fuerzas vivas del país y la empleomanía atrayendo á su seno, con el poderosísimo íman de creer que se puede vivir sin trabajar, hombres de todos los matices sociales; mientras de donde sólo debían surgir pensamientos de verdadero patriotismo, raudales de verdadera riqueza, surjan ideas de adquirir fortuna sin reparar en los medios y bastardos sentimientos de descabellada ambicion, es imposible que se sostengan los ya carcomidos muros del país; que el progreso material é intelectual, cuya senda siguen todos los pueblos, desplegue aquí su noble bandera; que vuelva, en fin, á ser nuestra nación la España del siglo XVIII, envidiada por todos y por todos respetada.»

Es verdad.

Creo nuestro colega *El Cronista*, que así alguna vez ha de hacerse política seria y levantada, es forzoso que termine ese sistema opositorista, que consiste en hacer cargos á un gobierno por si la falta de lluvia compromete las cosechas ó el exceso de agua pudre los frutos.»

De lo que se quejan las oposiciones es de que no llueve para todos.

Y de lo que se queja el país es de que caigan sobre los campos tan frecuentes chaparroses de comisionados de apremio.

Segun escriben de París á *La Epoca*, los trabajos del Sr. Ruiz Zorrilla y sus amigos son más inocentes de lo que á primera vista parecían, y no tienen más importancia que la que sus adversarios generosamente les conceden.

No es mala la indirecta del periódico gubernamental.

en Francia de cosas inocentes, ¿por qué se le expulsa?

El Pueblo cree que la política imaginativa ó abstracta no continuará imponiéndose á los hechos y torciendo el curso de la vida.

Sin duda ha olvidado el colega que España es un país de imaginación.

Noticias.

Una comisión de la Junta directiva del partido moderado histórico se presentó ayer al Sr. Moyano para manifestarle su aprobación por las declaraciones que hizo contestando al señor conde de Xiquena.

El vapor-correo *Africa* salió ayer tarde para Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, con la correspondencia y los pasajeros.

La dueña de una casa de huéspedes establecida en la calle del Arenal fué estafada ayer por un individuo que, después de tomar habitación, robó á dicha señora varios títulos de papel del Estado, dejándola en cambio dos cartuchos que dijo contenían monedas de oro y sólo encerraban chapas de plomo.

Parece que el Sr. Moyano no interviene más en el debate político del Congreso. El Sr. Los Arcos se propone contestar á las palabras que ayer pronunció el señor conde de Xiquena referentes al partido moderado.

Hoy saldrá de Madrid, para tomar posesión de su destino, el gobernador de Alicante señor Alcalá Galiano.

El Ayuntamiento ha acordado fijar las alineaciones de la plaza de la Paja y calle San Puertas.

Anoche á la una, en la casa núm. 46 de la calle de Pelayo, se efectuó un robo consistente en 15.000 rs., alhajas y ropas.

El juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso, y empezó á instruir las oportunas diligencias.

A fines del corriente mes se emitirá en Londres un empréstito ruso de 250 millones de duros.

Gambetta se encuentra gravemente enfermo.

Las comisiones mixtas de ambas Cámaras sobre los proyectos de Código de comercio y patentes, han hecho suyo el dictamen del Congreso.

Hoy habrán dado cuenta á la Junta de moderados históricos del resultado de su misión cerca del conde de Xiquena, los señores Gutiérrez de la Vega y Gil Osorio.

A las siete de la tarde fundó ayer en el puerto de Santander el vapor-correo *España*, procedente de la isla de Cuba, con la correspondencia y 953 pasajeros, de ellos 11 oficiales, 77 sargentos y 861 soldados. De éstos, durante la travesía, fallecieron 10, y 40 han desembarcado enfermos, sin contar algunos más de poca gravedad.

La sanidad del puerto despachó inmediatamente el buque al lazareto, imponiéndole siete días de cuarentena.

En la insurreccion de la Nueva Caledonia han sido víctimas el jefe militar, cuatro gendarmes, dos vigilantes de presidio, tres empleados en telegrafos, nueve militares,—sin contar los que guardaban los dos puestos de guardia sorprendidos,—y 89 paisanos, casi todos colonos y agentes de la colonización.

En el incendio ocurrido anteanoche en el paseo de los Melancólicos, el guardia de orden público núm. 734, llamado Cesáreo Rodríguez, se rompió una costilla al prestar auxilio á las personas que había dentro de la casa.

De público se dice que perecieron quemadas dos ó tres mulas, algunas gallinas y otros animales domésticos, habiéndose salvado las personas de una muerte tan segura como horrible, merced al arrojo y abnegacion de los que, militares y paisanos, acudieron en el momento en su favor.

En los días 20 y 21 del actual se verificarán en Alicante dos corridos de toros, que estarán dirigidas por el simpático diestro José Campos (a) Cara-ancha, muy conocido del público alicantino.

El ayuntamiento de Sevilla, después de oír á los acreedores municipales por obligaciones comunes, ha dispuesto que el día 31 del actual, á las dos de la tarde, se celebre en las casas capitulares la primera subasta para amortizar aquellas obligaciones, destinándose la suma de 10.000 pesetas, depositada ya para este efecto en la secretaría del Banco de España.

Es probable que en Huesca se organicen dos corridos de toros, que, de verificarse, tendrán lugar en las próximas fiestas de San Lorenzo.

Ha llegado á Barcelona el nuevo secretario de aquel gobierno civil, Sr. Camprodon.

Durante las próximas fiestas que se celebrarán en Tudela en honor de Santa Ana, tendrán lugar grandes bailes, á cuyo efecto se ha levantado un magnífico embalat, y sido contratada la música popular que dirige en aquella ciudad el Sr. Frago.

El ayuntamiento de Valladolid, aceptando el informe de la comisión respectiva, ha aumentado á ocho mil rea es la dotacion que venían percibiendo los maestros de párvulos, teniendo que abonar el exceso de la partida correspondiente á imprevistos.

Un corresponsal de *The Times* escribe desde Berlín que el tratado de alianza defensiva firmado entre Inglaterra y Turquía, le comunicó confidencialmente Inglaterra á las demas potencias pocos días antes de su promulgacion.

El consejo provincial de Lieja (Bélgica) ha aprobado, después de una larga discusión, la contribucion impuesta á las bebidas alcohólicas.

Esta contribucion abarca siete grados, desde el núm. 1.º, que debe abonar 100 francos, hasta el 7.º, que abonará 40, disminuyendo progresivamente la cuota en los grados intermedios, desde el 2.º inclusive.

La contribucion sobre carruajes y perros tambien ha sufrido alteracion. A los primeros se rearga un 50 por 100. Los segundos están clasificados segun las castas, y el destino de cada animal, extra ó intramuros, desde la primera clase, por la que abonarán 75 francos por cada perro, á la quinta, que pagará cinco.

Estos aumentos producirán á la provincia un ingreso de 300.000 francos, y comenzarán á regir desde 1.º de Enero de 1879.

El gobierno chino acaba de poner en circulacion una nueva moneda, y para conocimiento de todos los habitantes del Celeste Imperio ha publicado el bando que textualmente reproducimos.

«Se prohíbe terminantemente á los estafadores, falsarios y demas que fabricuen fraudulentamente ó imiten esta nueva moneda para su provecho. Si se atreviesen á descubrir esta prohibicion, tan pronto como sean descubiertos serán presos y severamente castigados.

«¿Que obedezcan todos y tiemblen!

«¿Que nadie desobedezca!»

El excelentísimo señor capitán general de Cuba ha propuesto para el grado de sub-inspector médico de primera clase, á don Pedro Altayó Moratónas, que lo era de segunda.

Ya han empezado en Barcelona las obras para la construccion de los ramales que deben poner en comunicacion las estaciones de los ferro-carriles de esta ciudad con el tranvía de circunvalacion.

Ha salido de esta corte, para girar una visita de inspeccion á los registros de la propiedad de Cataluña, una comisión de la direccion general del ramo.

Más de diez y seis arrobas de pescado, entre anguillas y barbos, recogieron en la mañana del domingo los vecinos de Sietamo, en las márgenes del río Guatizalema; por consecuencia del desbordamiento y pedrisco del día anterior.

Las secciones del Congreso han elegido para la comisión que ha de dar dictamen sobre la próroga solicitada por la compañía del ferro-carril de Zaragoza á Val de Zafan, á los Sres. Alba Salcedo, Linañ, La Casa, Garchitorena, Muñoz Herrera, Ochoa y Reina.

El antiguo contratista de la plaza de toros de Huesca ha tomado la de Logroño para las corridas que, con motivo de las fiestas del próximo mes de Setiembre, deben tener lugar en aquella ciudad.

El *Boletín oficial* de Zaragoza publica un estado demostrativo de la recaudacion é inversion de los fondos provinciales durante el cuarto trimestre del año económico próximo pasado, ascendiendo los ingresos á 617.748 pesetas 43 céntimos, habiéndose gastado 133.090'44, y quedando una existencia para el trimestre siguiente de 484.657'69 pesetas.

El ayuntamiento de Sevilla ha tenido que hacerse cargo de la renta de degüello y despojos de las reses, á causa de haber desaparecido el contratista.

En Sevilla tendrá lugar el domingo próximo una corrida, en la que se lidiarán seis toros de Castrillon, siendo los espadas Jaqueta y el Lavi.

Hoy á las nueve y media ha ocurrido una terrible é imprevista desgracia en la calle del Rubio, núm. 3, cuarto segundo. La criada, llamada Juana Moreno y Martín, se puso á limpiar y arreglar un gabinete, y cogió el revolver de su amo para quitarle el polvo. Desgraciadamente, disparó el arma, le atravesó el pecho y quedó en el acto cadáver. La causa de la muerte se supone; pero tampoco puede asegurarse que no haya sido un suicidio, porque si bien los guardias acudieron al oír la detonacion, la infeliz criada estaba ya muerta.

TELEGRAMAS.

Athenas 17.

La Cámara ha sido convocada para el 12 de Agosto.

Constantinopla 17.

El almirante Hassan ha partido para Voló con varios buques acorazados y trasportes conduciendo tropas.

Bucharest 17.

Hay sido herido gravemente el ministro

Sr. Braciano, á consecuencia de haber volcado el carruaje en que paseaba.

El gobierno rumano ha empezado á tomar disposiciones para organizar la administracion de la Dobruja.

Paris 17.

El nuevo 3 por 100 frances se ha cotizado hoy á la apertura de la Bolsa, á 84'80, quedando á última hora á 86'50.

Paris 17.

Cartas de Valenciennes confirman que los obreros de Hiezian se han declarado en huelga. El día de mañana se presenta amenazador en toda la comarca hullera, en donde hay 5.000 obreros en huelga. Las autoridades han tomado las precauciones necesarias para impedir desórdenes.

Dos batallones de infantería y un escuadron de caballería llegaron á Denain.

Unos grupos de huelguistas querian impedir que otros obreros trabajasen. La guardia civil ha disparado al aire. Ha sido herido un minero á causa del rebote de una bala, y han sido presos unos quince obreros de los más revoltosos.

Londres 18.

El periódico el *Daily News* publica hoy un telegrama de Alejandria, diciendo que la anexion de la isla de Chipre á Inglaterra ha producido allí una nueva emocion.

La emigracion para esta rica isla aumenta de día en día. El Banco anglo-egipcio ha mandado á Chipre varias personas con el encargo de establecer una sucursal en aquella nueva colonia inglesa.

El periódico el *Standard* publica, en su edicion de esta mañana, un telegrama de Pesth, anunciando que ha estallado una insurreccion de los musulmanes y turcos de la Croacia contra un regimiento de infantería austriaca, que había marchado para la frontera.

Dice el *Times* de esta mañana, que las declaraciones de lord Beaconsfield en las Cámaras inglesas serán las más importantes que se habrán hecho desde el principio de la cuestion de Oriente.—*Fabra.*

Londres 18.

Se han dado órdenes á las fuerzas rusas para que operen un movimiento sobre las fronteras de Asia.

Se organizan manifestaciones en San Petersburgo respondiendo al tratado de 4 de Junio.

Paris 18.

La agitacion contra las decisiones del Congreso y la actitud de los delegados italianos aumenta en todo el reino. Numerosos meetings se han verificado ayer y aateayer, y se organizan otros para los días sucesivos.

Viena 18.

No cesan las prisiones en Constantinopla. El Sultan ha pedido proteccion á sus aliados, segun se dice.

El gobierno ruso está en crisis.

Paris 18.

Se han suspendido los trabajos de la comision financiera de Alejandria.

Inglaterra ha elegido ya los puertos de Asia que han de servir para depósitos y para hospitales.—*Agencia española.*

Paris 18.

Las disposiciones manifestadas en Berlin en los círculos políticos, en las regiones oficiales y en la opinion, son pacíficas.

Las preocupaciones sobre la política exterior desaparecen, dejando su puesto á los asuntos interiores.

El partido socialista gana mucho terreno.

Londres 18.

Reunidas ayer la Cámara y el Senado de Bucharest, celebraron sesion secreta.

M. Lagoliceano explicó su conducta en el Congreso de Berlin, y dió lectura del discurso que pronunció en su recepcion, que fué acogido con aplausos de todos los lados de la Cámara.

No se ha presentado ninguna proposicion y el gobierno no será interpelado mientras no se conozca oficialmente el texto del tratado de Berlin.

Se desconoce completamente la parte que se refiere á los derechos de los israelitas, impuestos por el Congreso.—*Agencia española.*

La clausura del Congreso de Berlin se verificó el 13 de Julio, y habiendo sido su apertura el 13 de Junio, tuvo de duracion un mes. El Congreso de Troppau (1820) duró tambien un mes; el de Verona, un mes menos cinco días (Diciembre, 1822); el de Aix-la-Chapelle, 21 días (Noviembre 21, 1818); el de Leibach y el de Viena tuvieron más duracion: el primero duró desde Enero hasta Mayo (1821), y el segundo desde Setiembre (1814) hasta Junio (1815); el armisticio en Crimea se firmó en 29 de Febrero y terminó por el tratado de Paris, firmado un mes despues (30 de Marzo 1856).

Dice *La Italia*, periódico de Roma, que antes de la reunion del Congreso de Berlin recibieron un despacho procedente del Vaticano los gabinetes de París y de Viena, rogándoles invitasen á sus plenipotenciarios para que pusieran sobre el tapete la cuestion político-religiosa. Añade el mismo periódico italiano que sabe positivamente que el Vaticano está altamente satisfecho de los resultados obtenidos, y que Bismarck acogió muy bien las proposiciones de la Cámara pontificia.

Dentro de dos meses quedará abierta al público, en la carretera de El Grado á Jaca, la seccion comprendida entre Mediano y Boltaña; mejora importante para aquella localidad si estuviera hecho el puente de Ainsa, sobre el Ara; pero, como siempre sucede, las cosas se hacen á medias, y sin el citado puente no servirá de nada la carretera.

general Menotti haber sido llamado al lado del rey en calidad de ayudante de campo de S. M.

INGLATERRA.—Lord Northon fué miembro del gobierno de S. M. británica. Es padre de Inglaterra, comandante de la muy distinguida orden de San Miguel y San Jorge y consejero privado de la reina.

La Exposición universal.

El gran globo del palacio de las Tullerías tiene de cabida 24.000 metros cúbicos de hidrógeno.

Las Cámaras francesas han votado 400.000 francos para pagar la visita a la Exposición de comisiones de maestros de escuela.

La sala de fiestas del Trocadero.—El decorado interior y su sonoridad han excitado vivamente la curiosidad. La forma de la sala es elíptica, el órgano, la orquesta y los coros ocupan el fondo del extremo más estrecho.

Folleto de la Gaceta Universal.

EL SECRETO DE LA VIDA.

Continuación. ...nif duros, se lo endosó a usted para que lo cobre a su tiempo y conserve el dinero hasta mi vuelta.

una serie de palcos parecidos a los de los teatros. A continuación de estos palcos sigue el plano inclinado y termina delante de la gran concha que contiene la orquesta, el órgano y los coros.

Conocimientos útiles.

Disposiciones oficiales. Por el ministerio de la Gobernación se publica un Real orden resolviendo el expediente sobre traslación de las ferias de Madrid.

Pagos.—El día 20 del corriente, de diez a dos de la tarde, ha dispuesto la dirección de la Caja general de Depósitos abrir el de los intereses de resguardo de los depósitos.

El día 19 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde, se pagará por la Tesorería de la dirección de la Deuda el importe de las facturas de amortización de títulos de deuda amortizable al 2 por 100.

Por la dirección del Tesoro se ha dispuesto que el 19 del corriente se pague en la Tesorería Central a los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos.

Ciencias.

El miércoles 16 de Julio se reunió en el ministerio de Agricultura y Comercio de París la cuarta comisión permanente del Congreso internacional de estadística.

El fruto de esta primera sesión ha sido organizar los trabajos en la forma siguiente: Interpretación de las resoluciones del Congreso de Buda Pesth en 1872.

Examen de las cuestiones relativas a la publicación de estadísticas internacionales. Fijación de tiempo y lugar en que haya de verificarse el nuevo Congreso.

Artes.

Se ha estrenado en el teatro de la Ópera Comica, en París, una del joven y laureado compositor Delahaye. Su título es *Peppita*, y el éxito ha sido muy satisfactorio.

Los premios que han de repartirse a los que se distinguen en el certamen son 60 coronas y palmas, 20 instrumentos, 30 medallas de oro, 600 de plata y bronce y 10 objetos de arte.

Agricultura.

La sequía que se hace sentir en Australia es tal, que según los cálculos de la administración, han perecido sólo en la Nueva-Gales del Sud cuatro millones de corderos.

No ha sido menor la sequía en Victoria y Australia del Sud, y si mayor en Queensland, y sin comprender la Tasmania y Nueva Zelanda, se puede calcular el número de cabezas perdido en sólo un verano nueve millones.

acaba de recibir de Dackar un cocodrilo vivo. Cuenta apenas once meses y mide cerca de un metro.

Literatura.

Las obras de Luis Jacoliot, empiezan a ser conocidas entre nosotros, y por tanto, objeto del mayor interés para cuantos deleitan su imaginación con las brillantes descripciones del Oriente.

Se ha repartido el núm. 188 de *La Defensa de la Sociedad*, correspondiente al 16 de Julio de 1878, que contiene los siguientes interesantes artículos: Sección doctrinal.—*La ley de Instrucción pública*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

Sección literaria.—*El Refranero general español*, por D. Carlos María Perier. Crónica y variedades.—*Los pájaros y la agricultura*.

que sostiene su combustión con llama viva durante 30 minutos. Van estas inclinadas hacia el suelo y apoyadas por su parte anterior en un enrejado muy claro, precedido de una varilla paralela al eje que hace caer a las ligeras malezas y deja caer al insecto sobre el fuego.

Unidas al eje por la parte interior de las ruedas, lleva dos varas de parecida hechura a las que se usan en los carruajes de limonera, que terminan en el manubrio de madera ya citada. Además forma parte también del aparato una especie de caja de hierro situada detrás y a lo largo del eje, dispuesta para contener gruesos carbonos encendidos.

Encendidas éstas, forman una línea de fuego que puede acercarse hasta tocar con el suelo ó elevarse hasta 15 ó 20 centímetros para salvar las piedras y malezas. Este movimiento es dependiente de las varas de conducción unidas y fijas al eje y a todas las otras piezas, excepto a las ruedas, que son las que únicamente giran.

En la Torre de Montgrí (Gerona) dos conocidos agricultores han conseguido aclimatar el gusano de seda en esta región, esperando obtener una cosecha excelente de semilla. El fomento de esta industria contribuirá a la riqueza de la comarca ampurdanesa.

Industria.

La GACETA UNIVERSAL tiene el gusto de devolver su afectuoso saludo a *El Telegrama* y le da las gracias por el ejemplar de la edición microscópica de su ilustrado periódico, hecha por el procedimiento galvanoplastico, y sinceramente le felicitamos por el notable adelanto que presenta en el arte tipográfico.

Las ricas y abundantes minas de plomo de Castuera se encuentran ya unidas con la estación del ferrocarril de Ciudad-Real a Badajoz, por medio de un tranvía ó camino de hierro servido con fuerza animal.

En 1877 han producido las minas de California, por el oro extraído, 100 millones de dólares. Desde 1848 la costa del Pacífico ha dado 4.542 millones y medio. Desde 1858 los Estados del Oeste del Misouri han producido 370 millones de dólares.

En adelante podrán las naves, sea cualquiera su magnitud, dar una vuelta entera sobre sí mismas con la rapidez de sesenta ó setenta minutos. El inventor del timón que permite esta útilísima maniobra es un húngaro establecido en Inglaterra.

El almirante inglés, satisfecho de las pruebas practicadas, trata de adquirir el privilegio, y ya ha mandado montar el nuevo timón en uno de sus buques de guerra.

Para conservar la madera que haya de estar a la intemperie, economizándose los frecuentes gastos de pintura, se la mete en una disolución de caparrosa verde ó sea sulfato de hierro y después en una lechada de cal. De este modo se forma sulfato de cal y óxido insoluble de hierro, que quedan en los poros de la madera y la defienden.

El estudio del restablecimiento en nuestro país de la industria del refinado de azúcares, iniciado con motivo de las graves cuestiones financieras pendientes, ha dado lugar a un detenido informe sobre la riqueza azucarera de Filipinas, que será presentado al Congreso.

Prezioso es tener en cuenta que los azúcares de aquel archipiélago son los más apreciados para esta industria. Una prueba de ello estriba en el casi exclusivo consumo de estos azúcares por Australia y California que poseen en la actualidad los más importantes centros de refinado del orbe.

Si, señor. —Pues bien, déjeme usted ese dinero durante quince días. En cuanto cobre el importe de mi hacienda se los devuelvo a usted con un 10 por 100 de réditos; es lo menos que me llevaría un prestamista. Me hace usted un señalado favor, gana usted un 10 por 100, ó sean 10.000 rs., y cuando venga la marquesa puede usted entregarla el dinero y cumplir como quiere y debe.

—Yo, señor, exclamó el padre de Félix, —no me atrevo a disponer de un dinero que no es mío; usted comprende bien que eso sería un abuso de confianza.

—Tiene usted razón. Ahora son las tres y no me queda tiempo de buscar esa cantidad. Mi honra está en peligro. Poco importa si hoy tengo cinco mil duros, tengo una pistola cargada.

—Será usted capaz! De todo, amigo mío, de todo. Las deudas del juego son sagradas. Qué se diría de mí si hoy a las cuatro en punto no llevase los seis mil duros!

—Pero está usted seguro de que cobrará el importe de la hacienda? —Segurísimo; mire usted la escritura.

—No, no; me basta. —Usted puede hacerme ese favor sin riesgo de ningún género.

—Pues bien, si es así, le sacaré a usted del apuro; pero con una condición. —Todas las que usted quiera.

—Que no he de cobrar réditos alguno. —Eso no puede ser.

—Oh! No, señor, abrasaría mis manos el dinero que tomase por ese concepto. —Pues hace usted otra cosa: le entrega usted a la marquesa los diez mil reales, y de este modo se convencerá más y más de que

dos- Unidos de América, se explica fácilmente la constante y cuantiosa progresión ascendente que en estos 30 últimos años ha obtenido este producto fi lipino.

Comercio.

Durante el mes de Abril de 1878 han entrado en el puerto de Bilbao siete vapores y siete buques de vela con 4.410.484 kilogramos de carbon de piedra y coque.

En el convenio con Bélgica que acaba de aprobar el Congreso, se suprimen los recargos establecidos en la actual tarifa de importación de España, excepto en los petróleos y los aceites minerales y vegetales.

Los derechos especiales que se establecen para algunos artículos de Bélgica, al ser importados en España, son los siguientes: Papel continuo sin cola y media cola para imprimir, 10 pesetas los 100 kilos.

Piel de becerro curtida y adobada, y pieles chapoladas, 2-30 pesetas el kilo. Las demás curtidas y adobadas, 1-25 pesetas.

Según el *Freundenblatt*, de Viena, Italia piensa fundar una nueva colonia, que recluta el consuli italiano de Aden.

Trata este de formar una sociedad que adquiera terrenos en China, reino situado al Sur de Abisinia, con el fin de que Italia establezca relaciones comerciales con el Africa Central.

Centros.

Ha llegado a Madrid el primer actor D. Manuel Catalina.

La compañía Frigerio parece destinada a sostenerse en un teatro en que fracasaron todo género de espectáculos y de buenos actores.

Hasta la fecha, y a pesar del calor, la citada compañía no tiene por qué quejarse; y anoche, tan de punto aumentó la concurrencia, que era literalmente mayor de la que cabía.

Ejecutábase la ópera bufa de Lecocq, titulada *La Fuglia di Mme. Angot*.

Los aplausos fueron muchos, hiciéronse repetir varios números, llevando a Palma en la ejecución las señoras Frigerio y Gominiani y el Sr. Fagarra, sin que esto quiera decir que los demás actores no cumplieran, puesto que el conjunto poco ó nada dejó que desear.

Vida Práctica.

UN PENSAMIENTO.—La palabra es plata, el silencio es oro, dicen los arabes.

UNA RECETA.—Macarrones a la italiana.—Pueden disponerse cocidiéndolos sencillamente con agua y sal, y retirarlos cuando estén ya casi cocidos, para cuya operación completa son necesarias diez minutos. Se quita el agua de los macarrones, y éstos se ponen a escurrir en un colador, y en tanto se pone al fuego, no fuerte, una cacerola de hierro, ó mejor de hojalata, con cantidad suficiente de manteca de vacas, —si fuese de Flaudes mejor, — y queso rallado; —el parmesano es preferido, pero está bien con el de bota, y aún con el manchego. Encima se pone parte de los macarrones, luego otra capa de manteca y queso rayado, alternando ambas cosas con los macarrones hasta llenar la cacerola.

Hecho esto, se deja que la sobre fuego lento y se cubre con tapadera de hierro, y encima se pondrá fuego fuerte y vivo: Cuando esté tostada la superficie, se retiran y se sirven.

Pasatiempo.

CHARADA.

Yo que de prima tres cuatro me vesti para agrardarte, soy de tan mal prima cuarta observé que me miraste, sin mandarme un tres primera, por más que te hice señales, oíste un segunda y mi cuarta. ¿Tienes celos? Yo coraje; que el hombre era un político, y en todo admirable.

SOLUCIÓN DE LA CHARADA DE AYER: GALAMARES.

es usted un buen administrador, puesto que hace ganar el dinero que le confía.

—No, señor; yo debo cumplir estrictamente sus órdenes. Me ha dejado en depósito esa cantidad, y yo debo entregarla íntegra. Si por algunos días se la dejo a usted, es como un favor que me obliga la gratitud que siento hacia usted.

Media hora después entregó los cien mil reales a su amigo, y éste le hizo un recibo. El padre de Félix le rompió en su presencia, diciéndole:

—Me basta su palabra de usted. El día en que llegó la marquesa de vuelta de su viaje, no solamente no había recuperado los cinco mil duros, sino que ignoraba el paradero del personaje importante que se los había pedido, y aunque le había escrito numerosas cartas, no había recibido contestación ninguna.

Basta la probidad de aquel hombre, fácilmente se comprende cuál sería la situación de su espíritu.

El día en que debía llegar la marquesa, salió muy temprano de su casa, dió un beso a su hijo, y sin querer despedirse de su esposa para que no conociera en su rostro los momentos que abrigaba, fué a la plaza de Santa Cruz, compró en una tienda de quincalla pólvora y balas, fué a la próxima iglesia de Santo Tomás, confesó y comulgó, pero ocultando sus intenciones en el Tribunal de la penitencia; y dirigiéndose a la parte alta del Retiro, escribió con lápiz una carta para su esposa, se hizo de redondas y puso fin a sus días, prefiriendo con lamentable obcecación la muerte a la deshonra.

Al mismo tiempo recibió la marquesa otra carta que le había enviado el día anterior (Se continuará.)

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 19.—San Vicente de Paul, y Santas Justa y Rufina, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia del hospital del Carmen, donde se celebrará a San Vicente de Paul con misa solemne y sermón que predicará el señor capellan rector, y por la tarde, completas, visita de altares y la reserva.

Signen celebrándose las novenas de Nuestra Señora del Carmen y serán oradores: en San Ginés, D. Francisco Bustinduy por la mañana en la misa mayor y D. Carlos Rodríguez Tierno en los ejercicios de la tarde; en el Carmen, D. Pedro Palomeque y D. Miguel Fernández, y sólo por la noche en los ejercicios predicarán: en San Lorenzo, el padre José Antonio García; en San Ignacio, D. Ramon Garamenti, y en el Buen Suceso, don Gregorio Montes.

En la iglesia de las Recoletas continúa la novena de Santa María Magdalena y dirá el sermón D. José Vigier.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitación en los dos monasterios de señoras Salesas, ó la de las Victorias en Loreto.

Los productos recaudados en esta capital en el día de ayer por arbitrios sobre artículos de consumo, son los siguientes:

Table with 2 columns: Product Name and Amount. Includes Toledo, Segovia, Norte, Bilbao, Aragon, Valencia, Mediodía, Correos, Fábricas de cerveza, Cabritos, Cerdos, etc.

Despachos telegráficos del estado atmosférico a las nueve de la mañana en varios puntos de la Península el día 17 de Julio.

Table with 4 columns: Localidades, Temperatura en grados centesimales, Estado del cielo, Estado de la mar. Lists cities like San Sebastian, Bilbao, Oviedo, etc.

CAMBIOS DEL 17 SOBRE PROVINCIAS.

Table with 6 columns: Plazas, Dato, Benef. Lists various provinces and their corresponding data points.

OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 17 de Julio de 1878.

Table with 3 columns: HORAS, TEMPERATURA y humedad del aire, ESTADO del cielo. Includes data for 6 de la m., 9 de la m., etc.

Dirección de Correos y Telégrafos. Según los partes recibidos, ayer llovió en la Coruña.

MERCADOS DE MADRID DE AYER.

Carne de vaca, de 14,00 a 15,00 pesetas la arroba, y a 1,31 el kilogramo. Idem de certero, a 0,37 pesetas la libra, y a 1,43 el kilogramo.

Pan de dos libras, de 0,42 a 0,46, y de 0,48 a 0,52 pesetas el kilogramo.

Carbanzos, de 6 a 14,50 pesetas la arroba; de 0,25 a 0,59 la libra, y de 0,54 a 1,28 el kilogramo.

Judías, de 5,50 a 8,50 pesetas la arroba; de 0,25 a 0,37 la libra, y de 0,54 a 0,70 el kilogramo.

Arroz, de 6 a 8,50 pesetas la arroba; de 0,25 a 0,37 la libra, y de 0,54 a 0,70 el kilogramo.

Lentejas, de 5,50 a 6,50 pesetas la arroba; de 0,25 a 0,29 la libra, y de 0,54 a 0,63 el kilogramo.

Carbon vegetal, a 1,75 pesetas la arroba, y a 0,15 el kilogramo.

Idem mineral, a 1,25 pesetas la arroba, y a 0,14 el kilogramo.

Cok, a 1 peseta la arroba, y a 0,09 el kilogramo.

Jabon, de 10 a 14,00 pesetas la arroba; de 0,50 a 0,66 la libra, y de 1,00 a 1,42 el kilogramo.

Patasas, de 1,25 a 1,50 pesetas la arroba; de 0,08 a 0,11 la libra, y de 0,13 a 0,19 el kilogramo.

Acite, de 16,00 a 17,00 pesetas la arroba; de 0,00 a 0,60 la libra, y de 0,00 a 1,43 el decalitro.

Vino, de 6,50 a 10 pesetas la arroba; de 0,23 a 0,35 el cuartillo, y de 4,55 a 6,93 el dec.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Dudas y celos.—Baile.—El salto del gallego.—Intermedios por la banda de ingenieros. PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—Sueños de oro.

LA GACETA UNIVERSAL.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

El periódico empezará a redactarse todos los días a las ocho de la mañana, y publicará tres ediciones.

La primera, que se cerrará a las tres menos cuarto de la tarde, para el extranjero y las localidades que sirve el tren expres del Norte.

La segunda, que se cerrará a las cuatro y media, se destinará a las provincias.

La tercera, que se cerrará a las cinco, se repartirá y venderá en Madrid de seis a ocho de la tarde.

Por este sistema no aparecerán noticias atrasadas, y podremos ofrecer al público en Madrid de seis a ocho de la tarde cuanto nos hayan comunicado los correos, telegramas y periódicos durante el periodo del día en que hay más movimiento. Podrán faltarnos algunas noticias relativas a los sucesos que acaezcan desde las cinco hasta la hora en que ven la luz los diarios de la noche; pero en cambio, al salir de la oficina los empleados, al terminar sus tareas los hombres de negocios, los operarios, durante el paseo los desocupados, podrán informarse de los sucesos más notables, de la cotización de la bolsa, de las alteraciones de los espectáculos, etc.

Cuando el público se acostumbra a leer el periódico a esta hora, que es la que han adoptado las principales empresas periódicas de Alemania, Inglaterra, Bélgica y Francia, se convencerá de que es la más oportuna.

Modo de adquirir LA GACETA UNIVERSAL.

PUEDEN ADQUIRIRSE POR VENTA Y POR SUSCRICION. Per venta, se hallará en Madrid y en las localidades donde tenga vendedores la em-

presa, al precio de dos cuartos cada número en toda la Península.

También se venderá la GACETA UNIVERSAL, y al mismo precio de dos cuartos número, en todos los estancos que anuncien su venta por medio de un cartel.

MANO DE 25 EJEMPLARES, 1 PESETA.

SUSCRICION.

Table with 3 columns: Directa, Por correspondencia, Ptas. Cs. Lists subscription rates for Madrid, Provincias, Antillas, Filipinas, etc.

No se servirá positivamente NINGUNA SUSCRICION DIRECTA O DE CORRESPONSAL, CUANDO NO SE ACOMPAÑE AL PEDIDO SU IMPORTE.

El mejor medio de hacer la suscripcion desde cualquier punto de la Península, es remitir un talon de suscripcion.

La instrucción para efectuar el pago de este modo, es como sigue: Los talones se hallan divididos en cinco series, en la forma siguiente:

Serie A, de 0,25 céntimos de peseta, ó sea un real.

Serie B, de una peseta 25 céntimos, ó sean 5 reales.

Serie C, de dos pesetas 50 céntimos, ó sean 10 reales.

Serie D, de seis pesetas, ó sean 24 rs.

Serie E, de 10 pesetas, ó sean 40 rs.

Para hacer ó renovar la suscripcion basta adquirir tantos talones cuantos sean necesarios para completar el importe, y una vez llenos los huecos que aparecen en blanco en los mismos, con arreglo a las indicaciones impresas que llevan al pie, se procede a cortar los talones por el suscriptor, quedándose éste con la parte izquierda y remitiendo el resto, sin carta, a la administracion del periódico, bajo faja, sobre abierto ó sobre cerrado; pero en este último caso se cortarán los ángulos de los sobres a fin de que pueda ser examinado su contenido.

Para franquear estas fajas ó sobres basta fijar en ellos un sello de comunicaciones de cinco céntimos por cada talon que contengan.

La parte izquierda del talon, que deben conservar en su poder los suscritores, les sirve de resguardo para un caso de extravío ó sustraccion, ó para reclamar de la administracion del periódico su envío, si después

de haber remitido a la misma la otra parte del talon, no le fuere servido.

Por este sencillo procedimiento se facilita extraordinariamente la suscripcion, evitando a los abonados considerables quebrantos, bien por el extravío y sustraccion de sellos, que es tan frecuente, bien por los gastos de certificado y otros que no necesitamos enumerar, puesto que no siendo los pagaderos talones más que a la orden de la administracion a que correspondan, aunque sucediera un caso de extravío ó sustraccion no se irrogaría perjuicio alguno a los suscritores, quedando como queda en su poder la otra mitad del talon para justificar el pago, ni a las administraciones de los periódicos, que pueden realizar en las oficinas de la Sociedad del Timbre la parte del talon que retienen los suscritores y les remesan para justificar que han pagado.

Donde no haya talones, podrá hacerse el pago en libranzas, ó letras de fácil cobro, ó en sellos, certificando la carta en este último caso. Las suscripciones de Ultramar, extranjero y América del Sur, se harán en letras a la vista.

Toda la correspondencia relativa a la administracion se dirigirá: Al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, Colegiata, 6, pral. derecha.—Madrid.

Toda la correspondencia concierne a la redaccion: Al Director de la GACETA UNIVERSAL, Colegiata, 6, pral. derecha.—Madrid.

Oficinas.

Calle de la Colegiata, 6, pral. derecha. Todos los dias no feriados, de diez a cuatro. En la Administracion se admiten anuncios

y comunicados a precios convencionales.

Regalo a los suscritores de provincias.

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses, recibirá sin aumento ninguno de precio y junto con nuestro periódico, un ejemplar de La Ilustracion universal, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas y contenido en su texto novelas, actualidades, vinjetas, figuras de modas y picantes caricaturas.

Una edicion económica y especial, hecha expreso para los suscritores de nuestro periódico y que nosotros costeamos, nos permitiremos ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha Ilustracion Universal es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtiene del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de La Ilustracion.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra a todo el que lo pida.

ADVERTENCIA.

Para hacer la propaganda del periódico lo enviamos a las personas más conocidas de Madrid y provincias.

Línea de 30 letras, cuerpo 7, 25 céntimos de peseta.

PROPAGANDA Y PUBLICIDAD.

Contratos especiales con los anunciantes.

COMPANIA NACIONAL. LOPEZ Y CRESPO. GRAN FABRICA DE CHOCOLATES movida a vapor. Includes image of a woman and text about chocolate products.

TEMPORADA DE 1878. BAÑOS DE GRÁVALOS, PROVINCIA DE LOGROÑO. Este establecimiento, cuyas aguas hidrosulfurosas no tienen rival para combatir el vicio herpético y demas humores de la sangre, se halla abierto para la temporada oficial del actual año, desde 1.º de Junio a 30 de Setiembre.

CHOCOLATES, TES Y CAFÉS DE LA COMPANIA COLONIAL. Includes logo and text about chocolate products.